

会 議 録

| | | | |
|--------------------|---|------|----|
| 会 議 名 | 第 2 1 期小金井市公民館企画実行委員の会議 第 1 1 回 | | |
| 事 務 局 | 公民館東分館 | | |
| 開 催 日 時 | 6 月 7 日 (火) 午前 1 0 時～正午 | | |
| 開 催 場 所 | 公民館東分館 集会室 A ・ B | | |
| 出 席 委 員 | 浅賀委員 椎野委員 竹野委員 中島委員 藤委員 山田委員 | | |
| 欠 席 委 員 | | | |
| 事 務 局 員 | 長堀主査 松下主事 杉山非常勤 | | |
| 傍 聴 の 可 否 | 可 | 傍聴者数 | なし |
| 傍聴不可・一部不可の場合は、その理由 | | | |
| 会 議 次 第 | <p>1 報告事項</p> <p>(1) 第 3 0 期小金井市公民館運営審議会第 1 7 回審議会について</p> <p>(2) 企画実行委員連絡会の結果について</p> <p>(3) その他</p> <p>2 審議事項</p> <p>(1) 事業の計画及び報告について</p> <p>(2) その他 (次回の日程及び今後の諸日程等)</p> <p>3 配付資料</p> <p>(1) 開催通知 (会議次第)</p> <p>(2) 第 3 0 期小金井市公民館運営審議会第 1 7 回審議会の報告</p> | | |

会 議 結 果

〔司会〕 浅賀委員

司 会 6月の企画実行委員の会議を始めます。
最初に報告事項、お願いします。

1 報告事項

(1) 第30期小金井市公民館運営審議会第17回審議会について

長堀主査 ①関東甲信越静公民館研究大会を11月に延期、規模縮小、②今年の東京都公民館研究大会の実施方法について、③東日本大震災に係わる節電協力への対応について。④本町分館と貫井南分館の臨時閉館について、⑤公民館事業の報告。東分館から成人学校「旧野川・原始野川を歩く」を提出。⑥公民館事業の計画。東分館から市民講座「東北が生んだ文学を読む」、成人学校「ハーブ de ハッピーⅡ」、成人学校「認知症とつき合う」を提出。⑦三者合同会議（5/13開催）の報告について。

司 会 質問はありますか？

椎野委員 事業の計画の中で「大震災に即応した緊急企画はできないか」という発言があったそうですが、具体的な企画の提案はあったのですか？

長堀主査 具体的な企画提案ではありませんが、地震保険、新エネルギー、帰宅困難者問題、公民館の避難所機能と運営、などの項目は出されました。

椎野委員 具体的に実現させようと思ったら各館の企画実行委員の会議に出てきて提案した方がよいと思います。

長堀主査 各館いずれも年間の事業計画の中で時期を選びながら個々の事業を企画しており、そこに割り込んで緊急企画を実施するのは極めて難しいと思われれます。決定済みの企画を取りやめれば別ですが、そう簡単にはいきません。緊急企画ではなく、今後の課題として取り上げることは可能です。

司 会 三者合同会議で出された青少年のための科学の祭典への出典は公民館として取り組むのですか？

長堀主査 いいえ、公民館としてではなく、公民館運営審議会としてです。
（仮称）貫井北地域センター建設の紹介を行うようです。

司 会 他になければ、次お願いします。

(2) 企画実行委員連絡会の結果について

中島委員 5/17貫井南分館にて開催され、東分館からは私と浅賀委員が参加しました。各館から年間事業の紹介が行われ、いろいろ意見交換しました。他館の講座へ出席する際はどうか、という質問が出され、個人として他の市民と同じように申込みことが再確認されました。また高齢者学級から生まれた自主グループが講師謝礼の支払いに苦勞している実態について報告されました。公運審の藤井委員も出席され、各館が伝統的事業と新企画をバランスよく織り交ぜて実施していること、配布資料の書式がバラバラで読みにくいので統一した方がよい、などの意見を述べられました。

司 会 次回は11/15に開催されます。今から予定を入れておきましょう。

長堀主査 来年度は東分館が担当になりますので、そのことも念頭に置いて次回参加された方がよいと思います。

2 審議事項

(1) 事業の計画及び報告について

① 高齢者学級「くりのみ学級」

長堀主査 第1回5/13は46人出席。オリエンテーションで学級の主旨や日程、班活動のこと等を説明。その後ハンドベルのミニコンサート鑑賞。体験コーナーなども交え、素晴らしい公演会でした。第2回5/27は34人出席。「みんなで料理」で班毎にカレーライスを作り会食しました。とても和やかな雰囲気、班によっては自己紹介をしたり、とても話が盛り上がっている班もありました。まずは順調な滑り出しでした。次回は野外研修「文化財センター見学」で、現地集合ですが、バスで行く人は午後1時東小金井駅北口集合です。5/23に野外研修「富岡製糸場と群馬サファリパーク」の実踏に行ってきました。竹野委員、山田委員が同行され、それぞれ団体予約の確認と説明員の申込み、昼食の予約等してきました。

司 会 ありがとうございます。質問、意見はありませんか？
ないようですので、次お願いします。

② 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講座 木曜会」

長堀主査 5/12声楽教室には34人出席。講師の藤井先生の人気もあり、皆さん歌うことが好きなので多数の参加となりました。5/19野外研修「旧古河庭園バラフェスティバル」には21人参加。この企画は根津美術館が閉館中ということで急きょ変更したのですが、天候に恵まれ、バラの見頃でもあり、とても満足度の高い一日となりました。6/2「気功健康養生法」には32人出席。6/9に野外研修「荒川ロックゲート見学」の実踏に行ってきます。

山田委員 野外研修「旧古河庭園」の際、集合時間に遅れた方がいて迷惑しました。遅れた人がいても時間を過ぎたら出発して欲しいと言われました。

長堀主査 連絡がなければ今までもそのようにしてきました。今回の場合、連絡があったので待つしかないと判断しました。電車の乗り間違い等が重なり集合場所に来ることができず、結果として皆さんに迷惑をおかけしたことについては申し訳ないと思っています。しかし、電車に乗ることに慣れていない方や歩くことの苦手な方でも参加したいという気持ちは尊重したいと思います。木曜会は自主運営でもあり、仲間に弱者がいればみんなで支えようという気持ちが欲しいところです。

③ 市民講座「東北が生んだ文学を読む」

長堀主査 第1回6/4には55人出席。3人掛けにしてもらい、かなり窮屈な思いをさせてしまいましたが、なるべく多くの方を受け入れようという講師の意向もあり、ご理解いただきました。講師の話は分かりやすく、大変面白いと好評でした。

竹野委員 人数は1人追加してください。全盲の方が参加しましたが、その方の介助の方を入れていなかったの。遠野物語について知りませんでした。今回、講師が資料を読みながら説明してくれたのでよく分かりました。とても面白かったです。

中島委員 3人掛けはやむを得ないとして、机を一つずつ離して配置した方が真ん中に入りやすいと思いました。6人掛けになると真ん中に入るのはかなり大変です。どうしても端から座っていくので。

長堀主査 おっしゃる通りです。机を4台並べても両端に若干余裕があるので、一

つずつバラして並べられます。その方が真ん中に入りやすいです。

中島委員 冷房も要望があったので入れましたが、逆に寒いという人もいて、途中で切りました。入れたり切ったりこまめに調節することが必要です。

④ 成人大学「我がまちの財政講座」

松下主事 5/14から開始、26人の申し込みで第1回には24人出席。資料が前日に届いたため準備が大変でしたが、無事に配布できて良かったです。第2回の5/28は雨天でしたが21人出席。一度欠席するとついていけないような内容の講座であり、欠席を申し出た方から録音の希望がありましたので、講師の了解を得て2回目から録音をとっています。大和田先生の話は専門的なテーマでも分かりやすく、時々ユーモアも交えて面白いと思えました。内容的にとっても充実した講座だと思います。

竹野委員 小金井市のかなり古いデータまで配布していただき、良かったと思います。早速自宅で宿題のデータ転記をやりました。

長堀主査 録音データは欠席者のフォローという目的を明確にし、参加者以外には貸し出さないよう、お願いします。

松下主事 目的以外には使用せず、講座終了時には消去します。

⑤ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」

杉山非常勤 毎週土曜日、順調に開催されています。5/28は台風による雨天にもかかわらず14人という一番多い出席でした。スポーツと掛け持ちの子は雨天だと囲碁教室の方に来るようです。小金井烏鷺の会では東センターまつりでの囲碁コーナーの準備も着々と進めているようです。皆さんもよろしかったら土曜日の午前、一度のぞいてみてください。

藤委員 小学3年と1年の兄弟はこの1年で三段と初段にまでなり、大人と一緒に烏鷺の会の例会の方にも参加しているそうです。

長堀主査 東分館の囲碁教室からそういう子どもが現れたというのはうれしいことですね。土曜日、囲碁教室をのぞくと大人も子どもも本当に和気あいあいと楽しそうにやっています。ぜひ一度のぞいてみてください。

⑥ 成人学校「俳句をたのしむ」

杉山非常勤 5/20清里、6/3野川、いずれも天候に恵まれ、楽しく充実した吟行ができました。清里の際は帰りに事故渋滞にあい1時間ほど遅れてしまいましたが、清里がよかったおかげで苦情はありませんでした。講座の方は残り1回(6/17)です。自主グループ「松の会」にすでに数人が入会されたようで、講座と自主グループがつながって良かったです。野外研修では参加者の声が直接伝わり、「東分館の企画は魅力的」等言われてうれしく思いました。また企画実行委員の皆さんと職員との連帯感も感じられて良かったです。

竹野委員 野外研修では吟行の時間が少なくてももの足りないかと思いましたが、そうでもなかったです。皆さんとても満足されていました。自主グループ「松の会」には現時点までに6人入会しました。

山田委員 講師の松浦先生は清里へ行くのが初めてとのことで、食べものもおいしく、とても良かったと喜んでいました。

椎野委員 この講座での竹野委員、山田委員のご苦勞に感謝しています。スタッフの皆さんの一所懸命の気持ちが良く分かります。参加者は皆さん熱心で、俳句は難しいですが、楽しくやっています。

竹野委員 講師は花の名前などよく知っていますね。驚きます。

| | |
|-------|--|
| 藤委員 | 俳句は室内で考えるより外へ出た方が考えやすいですね。とにかく皆さんとても熱心です。 |
| 山田委員 | 他のことをやっているときは俳句は浮かんでできません。俳句に集中しなければできないことが良く分かりました。 |
| 長堀主査 | 昨年と今回と同じテーマの講座を2回実施しましたが、こんなにも違った結果になりました。やはり時期やその時々の違いがあるように思います。今回の「俳句をたのしむ」の成功は同一テーマを2回取り上げた場合の実例として今後の教訓にしたいと思います。 |
| | ⑦ 成人学校「画像でたどる小金井歴史散策」 |
| 長堀主査 | 第1回5/7は39人出席。第2回5/21は34人出席。第3回6/4は40人出席。講師手作りの映像資料は大変分かりやすく、また貴重な映像と解説があり、中身の濃い充実した内容で実施されています。懐かしいという人や数十年住んでいるが初めて見た、初めて知ったという人もいて、とても満足度の高い講座です。 |
| 中島委員 | 冒頭にテレビ番組「わが街対抗戦」で「小金井対溝の口」という貴重なフィルムが流され、思わず引き込まれてしまいました。結局小金井が勝つのですが、桜の下での宴会風景の演技で知っている人も出演していて、皆さん盛り上がっていました。そういう動画やアニメなど上手に使っていて、映像の作り方がとても上手だと思いました。 |
| | ⑧ 成人学校「ハーブ de ハッピーⅡ」 |
| 杉山非常勤 | 市報6/15号で募集、往復はがきで受け付けます。6/29より開始で全3回です。保育付きなのでたくさんの申込みがあればと思います。 |
| 竹野委員 | 確か3回目は料理関係でしたね。 |
| 杉山非常勤 | はい。簡単なおやつ作りです。楽しい講座にしたいと思います。 |
| | ⑨ 成人学校「認知症とつき合う」 |
| 松下主事 | 市報6/1号で募集し、6/2より受付、現在までに33人の申し込みがあります。6/27より開始、全3回です。すでに第1回の資料も届いています。最終的に40人前後にはなるかと思われます。 |
| 竹野委員 | ちょうどタイミングよく、市から介護予防のアンケートが来ています。認知度をはかるような内容なので、認知症の講座に行ってみようという気になるのではないかと思います。 |
| 松下主事 | 担当は浅賀委員、椎野委員、竹野委員です。よろしくお願いします。 |
| | ⑩ 成人学校「むかしみちを歩く」 |
| 松下主事 | 八王子市の「絹の道」の中の約6キロのコースを考えてみました。時間的にもちょうどよいコースだと思います。 |
| 椎野委員 | 高低差はどうなっていますか？ |
| 松下主事 | 御殿峠と鎌水峠の部分が若干上り下りになっていますが、それ以外はほとんど平坦です。また一部短縮する等の変更も可能です。 |
| 竹野委員 | 時間的にはどれぐらいかかりますか？ |
| 松下主事 | 約2時間です。これに資料館の見学時間やポイントでの解説、昼食、休憩などを合計すれば4時間ぐらいにはなるかと思われます。また帰途、八王子市の道の駅「滝山」に寄ることも可能です。ここでトイレ休憩を兼ねて、おみやげを購入する等できます。 |
| 司 会 | 講師についても目途がついたのですか？ |
| 松下主事 | はい。絹の道を歩いている団体を発見し、連絡を取り、その団体の例会 |

に参加する等、直接会うこともできました。講師についてもお引き受けいただけそうです。当初は八王子市役所に問い合わせたのですが、なかなか交渉が進まず、最終的に断念し、先ほどの団体に行きついた次第です。

司 会 ありがとうございます。次回改めて具体的な企画案を出していただければと思います。

⑪ 第24回東センターまつり

長堀主査 残り1カ月を切り、各参加団体は準備に追われているところです。企画実行委員の皆さんには、出展する展示の準備、模擬店でコーヒー販売をやるという話の具体化など確認していただければと思います。

竹野委員 展示の方は写真による活動紹介をやると思います。7/1の午前に集まって作業をしたいと思います。

長堀主査 7/1は午前9時から展示会場の設営が始まります。1階部分はかなり混雑しますので、作業するなら2階学習室でお願いします。

司 会 コーヒーの方は前日までに準備します。経費を検討して価格を決めますが、材料費分以外は東日本大震災への義援金に寄付したいと思います。

長堀主査 コーヒーの価格ですが、貫井南センターまつり、本館の福祉会館まつりの際は、いずれも250円でした。ホットにするかアイスにするか、本館や貫井南分館の時とは時期も異なるのでよく検討してみてください。くれぐれも赤字にならないようにお願いします。

藤委員 堆肥の配布の方もよろしくお願いします。場所は玄関先にします。

長堀主査 ごみ対策課に連絡しておきます。1キロ入りを100袋でしたね。チラシやポスターもあれば一緒に持って来てもらいます。

杉山非常勤 七夕飾りを用意しますので、皆さんも短冊への記入にご協力ください。

竹野委員 昼食のお弁当は事前に注文した方がいいですね。

杉山非常勤 はい。申し出ていただければ、注文しておきます。

長堀主査 公民館主催イベントも7/3午前10時から開催します。これらにもぜひご参加いただき、年に一度のセンターまつりを大いに盛り上げていただくよう、ご協力よろしくお願ひいたします。

(2) その他（次回の日程及び今後の諸日程等）

長堀主査 次回は7月5日（火）午前10時から正午までとします。また同じ日の午後2時から4時まで第24回東センターまつり反省会を行います。こちらの方も合わせて出席いただくようお願いいたします。

司 会 これで本日の会議を終了します。お疲れさまでした。